

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 26 DE MAYO DE 1924

NUM 1635 1365

EL PROGRAMA REFORMISTA ESTA

Los diarios de la mañana hablan de que el Partido Reformista ha hecho mesa limpia en Fomento, y es natural que venga a esto un comentario nuestro, porque parece haber cierta malevolencia en este pensar.

Si mesa limpia ha hecho, es precisamente porque en Fomento están más acorde las actividades constructivas del Reformismo y porque este Partido es de trabajadores, todos los costarricenses lo saben, y como tales, pertenecen a la pléyade de los nobles, pero no de esos nobles linajes de cartón cuyo antítesis es la refinada cortesía, coreográfica, hipócrita, pero cortesía al fin que nada enseña.

En esta contienda en que el Reformismo es lábaro de acción gubernativa, si su victoria fué parcial, ya será completa sin tener la Presidencia, cuando vean los costarricenses, los de noble linaje de cartón y los nobles del trabajo honrado y científico, cómo era de grande y de generoso el regazo que ofrecía nuestra bandera roja, cuando íbamos de pueblo en pueblo pidiendo oído a nuestra doctrina.

En Fomento está la vida del Reformismo, como lo está en Instrucción Pública, ya que sus ideales

EN ACCION

son "cultura para el trabajo" y basta. Allá en actividades tan llenas de intrigas y de farandulería como en Gobernación, nada tienen los reformistas que hacer, pero sí tienen que vigilar que se cumpla honrada y legalmente el imperio sagrado de la ley, pero de esa ley que dicta el derecho y rubrica la razón.

No pensamos en otra cosa sino en que el Reformismo tiene por delante el problema de la comunicación fácil con todos los puntos de la República, para dar actividades al comercio y la industria con la intensificación de la agricultura. Sin haber llevado el mote de *agricolas* que otros

hubieran de usurpar para engañar al pueblo que trabaja, el reformismo tiene el ideal supremo de que la agricultura por ser nuestro medio de riqueza y de libertad, es lo único que debe apoyar con todo empeño.

Las armas, esas armas fatídicas que marcan a los pueblos sus derroteros, no son para el reformismo sino el juez que amedrenta en la sala de acusaciones, porque en propósitos nobles, ha de haber rigor, pues que hay muchos pillos que logran la buena té y el estado pacífico de los ánimos para enajenarse vilmente de estos propósitos. El Reformismo lleva también el mote de revolucionario porque es menester trabajar en estos tiempos en los campos, con la espada al lado de la pala: hay tiradores a mansalva y no es cuerdo vivir confiados.

No es que haya uso de las armas para imponer sus ideales, sino para hacer respetarlos. El Reformismo es agrícola verdadero, porque sus ideales van más allá de los que sustentan los hacendados; el agricolismo en Costa Rica le pertenece a los pequeños propietarios que son los más y con ellos está el reformismo, esto es, somos hijos agrarios y de noble estirpe porque en el surco está nuestro ideal.

Sociedad Cooperativa Constructora

Por la moralidad de los niños

El señor Gobernador Sotela, hizo circular una nota en la cual se dispone lo que en tantas ocasiones se había intentado hacer o sea que los niños no acudan a los teatros en las tandas que efectúan en la noche.

Esta disposición será garantizada por la policía quien tendrá el debido cuidado de hacerla cumplir y en casos de infracción reprimirá con las penas consiguientes.

También se ha prohibido en circular especial el absoluto expendio de licores en los turnos que organizan las Iglesias.

Ya que se pretende ayudar a la buena moralidad de los niños debiérase haber ampliado esas disposiciones, no permitiendo que se efectúen juegos prohibidos en las mismas fiestas de beneficencia.

Nosotros propusimos en notas recientes este propósito que no se nos ha atendido, y que ahora volvemos a repetir en la creencia de que seremos complacidos.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. A.

La asamblea del sábado—El capital social—Casas construídas—Se pedirá una garantía oficial—Se pretende construir 500 casas a la vez
Nombramiento de una comisión

El sábado celebró su anunciada asamblea la Sociedad Cooperativa Obrera para la construcción de casas. La concurrencia era muy numerosa. Los asuntos que se trataron son de la mayor importancia para nuestro pueblo.

Se explicó detalladamente la situación económica en que la Sociedad se encuentra.

Esta Sociedad tiene actualmente mil socios que pagan sus cuotas con perfecta regularidad. Su capital social asciende en estos momentos a la importante cantidad de 117.000 colones.

La labor ya realizada es de gran consideración. Se han entregado cuarenta y cinco casas bien construídas y hay otra cantidad de casas que se están construyendo.

Sin embargo, como a consecuencia de los últimos temblores, escasean mucho las viviendas, la Sociedad estudia la manera de construir casas lo más rápido posible, para remediar un tanto la escasez de éstas.

Para conseguir esto, se pedirá el auxilio del gobierno, solicitando de él una garantía subsidiaria de 400,000 colones, para poder realizar esas construcciones de manera rápida.

Si esto se consigue, el

propósito es construir de una vez 500 casas, lo que en nuestra ciudad resolvería casi por completo el problema de la vivienda.

Se nombró una comisión encargada de entrevistarse con el Presidente de la República para solicitar la ayuda del Gobierno en el sentido que

La Convención Liberal

La Gran Convención Conservadora ha días gestiona el nombramiento de sus candidatos a la Presidencia de la República y aun no se sabe en qué han quedado y ahora la Gran Convención Liberal ha hecho la elección de los suyos.

Para la presidencia ha elegido al señor don Juan Bta. Sacasa y para la vicepresidencia al señor don Evaristo Carazo Hurtado.

Ya en Nicaragua por lo visto se inicia el movimiento político de las campañas eleccionarias para debatir la personalidad de los pretendientes a la primera magistratura.

Que puedan realizar su obra dentro de la órbita de la paz para bien de República, son nuestros deseos.

hemos indicado. Esta comisión la componen el Presidente de la Cooperativa don José Madriz, el Tesorero don Andrés Boza Cano, el Regidor Municipal don Lesmes Sáurez y don Ricardo Falcó, quienes visitarán al Presidente de la República mañana a las diez.

Es de esperar que ese auxilio subsidiario se consiga en bien de la clase trabajadora.

Como se ve el éxito de

El Médico del Pueblo de San José

Según unos párrafos de un informe que presentar a la Municipalidad de San José el señor Gobernador don Rogelio Sotela, el Médico del Pueblo de esta ciudad no presta debidamente sus servicios profesionales.

Se le acusa de no haber atendido a una señora que acudió en su auxilio no obstante el aspecto de suma pobreza que revelaba su persona, alegando no poderla recetar por ser únicamente médico de la clase alta.

Hoy en la asamblea de la Municipalidad se tratará sobre este asunto y seguramente los Municipales tendrán que opinar sobre la necesidad de

esa Cooperativa no puede ser más brillante, y en vista de su excelente resultado, ya se está pensando en otra Cooperativa de consumo que mejoraría y abarataría la alimentación de las familias y de la organización de un banco obrero que contribuiría a la emancipación efectiva de numerosos trabajadores, ya que al capital se le puede combatir con sus mismas armas.

Como se ve el éxito de

Interpelación al ex-Ministro Sr. Blanco

Con motivo de el asunto de la construcción y donación de las Casas Baratas se cree que para aclarar ciertos asuntos referentes a ellas, se interpelará al señor ex-Ministro don Narciso Blanco.

Presentados como fueron el señor Gobernador don Rogelio Sotela, el señor Ministro don Carlos Volio, el señor Director de Obras Públicas don Manuel Benavides y el señor don Florencio Hidalgo en el lugar donde se construyeron las casas en referencia y habiendo encontrado que dichas casas no están construídas como el proyecto lo señaló, el señor Gobernador no quiso recibirlos haciendo a sus constructores las preguntas del por qué de la diferencia de estilos en que se estaban edificando.

A estas frases interrogativas se le manifestó que por voluntad del señor ex-ministro en cuestión, se había procedido en esa forma, a lo que el señor Sotela ha creído oportuno hacerle al Sr. Blanco una interpelación que aclare lo que respecta a lo hecho hasta el día en la construcción de dichas casas.

El Cambio

Nueva York.....	406 0/10
Londres.....	355 0/10
Sulza.....	360 0/10
España.....	283 0/10
París.....	116 0/10
Bélgica.....	78 0/10
Italia.....	91 0/10
Berlín.....	405 0/10
Amsterdam.....	0,37 1/2 0/10
	oro am.

La negligencia en el Juzgado Segundo Civil

Es realmente vergonzoso lo que sucede en el Juzgado Segundo Civil. Hay expedientes listos para sentencia desde mediados del año pasado, y el Juez actual nada hace por resolverlos. El público interesado no puede dejar pasar pasivamente esa cínica negligencia de que hacen alarde funcionarios pagados con dineros nacionales para cumplir activamente un deber, y no para dormir sobre los polvorientos legajos.

Estamos prontos a establecer acusaciones criminales por retardación de justicia, y al mismo tiempo a iniciar una fogosa campaña de prensa contra quien, siendo Juez, no quiere trabajar.

UN INTERESADO

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Le interesa

Se venden 3 tomos empastados de "Athena" Informarán en estas oficinas.

El Monte Nacional de Piedad

Los fondos de que dispone esta institución la han puesto en la situación ventajosa de ofrecer transacciones de compra de giros y de préstamos; sus fondos suman la cantidad de \$50.000.

Este capital ha llegado a esa altura dado el depósito que hizo su antiguo ex-administrador Sr. Valenzuela quien le adeudaba una suma regular.

Así pues sus operaciones en el futuro serán de más provecho para el Gobierno en vista de su buen estado económico.

Suscríbase usted a LA PRENSA

Desgracia

Una de las casas situadas por la Cuesta de Núñez debido a su estado de lamentable ruina, se hundió lesionando seriamente a una señora y a un niño.

La casa pertenecía al señor Fidel Mora y como hemos dicho se encontraba en muy mal estado siendo habitada por la señora Amelia Sánchez, quien no la había abandonado a causa de su pobreza, desafiando así el verdadero peligro que hoy pone su vida al margen de un desenlace fatal.

La señora inculina al producirse la catástrofe recibió el techo que se hundió, quedando gravemente herido logrando lesionar también a su hijo un niño de 13 años de edad cuyo estado de salud requiere bastante cuidado.

La Cruz Roja estuvo oportuna y los atendió solícitamente.

Sentimos mucho esta sensible desgracia.

NOTA DEL DIA

ARTE Y ARTISTAS

Gloria Gil Rey

El arte de variedades, que muchos países de América no acaban de comprenderlo, se ha llegado a convertir en un arte importantísimo y difícil. Este género que empezó hace veinte años con tonadillas frívolas, alegres y picantes, se ha convertido en un género artístico trascendental, condensándose en él todos los géneros teatrales. La tragedia, el drama, la comedia del salnete, todo el teatro, desde el que hace reír hasta el que hace llorar, se condensan ahora en un cuplet o en una danza.

El "Tango fatal" es de una tragedia en pocos versos y escasas notas, "El Relicario" es un drama que emociona como una obra de Dícota, "La neurastenia" y "¿Quien me quiere matar?" son bellísimos sainetes que harían reír al propio Don Ramón de la Cruz. "El abanico" es una linda comedia y "El aeroplano" es un verdadero vaudeville.

Raquel Méller es la trágica de la canción, la Mimí Aguilera de las variedades. Pastora Imperio es el alma gitana, apasionada y delirante hecha gracia y hecha arte. Amalia Isaura, pequeña y feucha, pero inmensamente grande como artista, es la salpetera de la tonadilla, la Loreto Prado del cuplet. Carmen Flores es la chula desgarrada, el espíritu cho carrero y gracioso de los barrios bajos madrileños, que pasea por los escenarios su alegría de sonajero. La Argentinita es la más completa de estas artistas, la que lo hace todo y todo lo hace bien. Las danzas de la Gibrondina como deslumbramientos de gran arte, y la "Salomé" y los "Los gnomos" de Tórtola Valenciano son lo sublime y lo diabólico mezclados entre relámpagos de la más alta fantasía.

Los públicos exigen cada día más en este género y hoy cupletista, como la Raquel, que cobra trescientos dólares cada noche, y hoy otra que se ha casado con un Rhajá de la India.

Por eso hoy en España, ante el delirio que produce en el público el género de variedades, el cincuenta por ciento de las jovencitas se sientan cupletistas, sueñan con el mantón de Manila, con el escenario, las luces, las flores y los aplausos, y con los miles de pesos que gana aquella y la otra y la de más allá y con el condesito español o el millonario americano que llega, locamente enamorado, a proponerles que dejen el teatro para casarse como Dios manda.

No conocíamos a Gloria Gil Rey (sin el Gil sonaría mucho mejor) hasta que la vimos anoche en el Teatro América. Esta vez no ha mentido la reclame.

Hay en esta mujer tal cantidad de arte, que con el que a ella le sobra podrían lucirse los días de gala muchas de las que presumen por esos escenarios de América.

Compone los tipos con propiedad perfectísima que indica cultura y buen gusto. De toda su persona, fina y vibrante, brotan raudales de simpatía. La llama artística que lleva siempre encendida en el alma, relampaguea en sus bellos ojos iluminando su rostro gracioso con las más intensas expresiones que conmueven y sugestionan, reflejando con la misma intensidad el dolor que la alegría, el desgarramiento del sufrimiento dramático que el estallido alegre y malicioso del dicho picaresco. En su boca delicosa, la tonadilla vulgar se hace excelente y la buena se convierte en genial. Es que el rictus de sus labios, finos como una herida leve, refleja magistralmente toda la gama de la pasión, desde el sentimiento de lo trágico hasta el rasgo bufón de la caricatura. Y su media voz tan agradable y su gusto exquisito en el cantar, pone matices de tornasol en las notas suaves de sus canciones.

A cada momento nos hacía recordar a otras artistas, a las más populares. En su niña boba, en aquella preciosa tobillera, alegre, saltarina y cascabelera, nos pareció estar viendo a la eminente Isaura El "le petit parisien" nos hizo recordar a María Conesa, que es la que mejor lo ha hecho. Cantó el "Padre Nuestro" con un gusto y un sentimiento dignos de una gran ovación que se le regaló injustamente. En cambio se le hizo repetir, con mucha justicia, la "chula tingulista", que la interpretó y la cantó maravillosamente, hablando hecho de ese cuplet una verdadera creación.

En el cielo de ese arte, Gloria Gil Rey es estrella de primera magnitud, que brilla con luz propia entre los más resplandecientes luceros. Es gloria tres veces: gloria de arte, gloria de gracia y gloria de simpatía.

Por todo esto, sus éxitos de estas primeras funciones, siendo tan francos, grandes y rotundos, aún nos parecen pequeños para ella. Por que, señores, en realidad de verdad, es mucha gloria esta Gloria.

BERNARDO MERINO

TRIBUNA LIBRE A don Arturo Alvarado C.

A propósito de su artículo "Por el honor del Presidente de El Salvador" publicado en "La Noticia"

Al referirse usted al acontecimiento por el cual mis conciudadanos digo han protestado en la prensa dice usted: "La llamada expulsión." etc. ¿Qué es lo que llama usted expulsar a una persona de un país? ¿Todavía le parece poco que se me haya echado de El Salvador por la fuerza, sin darme ninguna explicación, y sin dejarme sacar mi equipaje? ¿O es que cree usted que he inventado ese cuento fantástico para dar trabajo a la prensa de mi patria? ¿A cuantas personas salvadoreñas representa usted al hacer su ofensa? (digo esto porque en su artículo dice: "Nosotros, conocedores" etc) ¿Quiere darnos los nombres de ese grupo de salvadoreños que acuerpan la causa del tirano de El Salvador? No me parece raro encontrarlos aquí, ya que ha de tener ese señor sus beneficiados en todas partes, que le ayuden a sostenerse. Nosotros también, por nuestra desgracia, tenemos en El Salvador un costarricense de quien nos avergonzamos, pues pertenece nada menos que a la Liga Roja. Se llama Belarmino Arce y vive en Santa Ana. ¿Sabe usted lo que es La Liga Roja? Es una asociación de gentes desalmadas fundada por Quiñones que se encarga de llevar los chismes y ejecutar las órdenes del tirano, tendientes a exterminar y maltratar. Con esa Liga Roja y unas cuantas ametralladoras que se estreñan disolviendo manifestación pacífica de mujeres y de niños, en los calles de la capital, el 25 de diciembre de 1922, a favor del Doctor Molina, hay bastante para darse cuenta de lo que es esa banda, y de lo que vale su digno y exquisito Director Quiñones.

Díganos: pueden los servidores de ese gobierno sacar en la forma en que se hizo conmigo a cualquier persona extranjera sin contar con el presidente? En ese caso puede no haber dado el orden él, pero se puede juzgar de qué individuos se rodea.

Como no me dejaron sacar mis equipajes de el país, no puedo publicar un telegrama del ex ministro Yúdice que prueba que el gobierno, por su medio, me ordenó salir del país. (Lo publicaré, con otros documentos, oportunamente). Mas, como no se dignaron darme mi pasaje para embarcarme, (como creo que debe hacerse en ese caso) me veía obligada a perder el barco, muy a mi pesar, y entonces se me sacó por la fuerza. ¿Fue o no oficial mi expulsión de su Patria? ¿A quién juzga usted responsable de este atropello?

Y no digo comentando su artículo porque no terminaría. Por ejemplo deja mucha tela que cortar aquello de que Quiñones impulsa la educación: ¿sabe usted cuáles son los maestros bien tratados allá con raras excepciones? Los servidores del gobierno.

Si quiere usted contribuir "con el establecimiento de la verdad" a mantener la armonía que existe entre los pueblos y gobiernos de El Salvador y Costa Rica, cuéntenos cuanto tiempo hace que El Salvador se mantiene en estado de sitio. ¿Me equivoco o llevan en esta situación casi toda la administración de don Jorge, y lo que va de esta? ¿Cuántos años hacía que Quiñones era Ministro de Guerra (puesto en el cual gobernaba)? ¿No es cierto que ahora le tocó "por orden" la presidencia, después de fingidas elecciones (que se hicieron a puerta cerrada)? Ya sabía que, también por orden, el señor Pío Romero Bosque reemplazaría a Quiñones en el puesto? Muy justo sería que Centro América conociera la historia de esas dinastías. ¡Y todavía le damos a esos países enfermos el nombre de Repúblicas!

Y no más señor Alvarado. No es culpa mía. Su protesta me obliga a decir más de lo que pensaba.

ENYLYDA QUESADA G.

De la Cooperativa

Antier sábado esta entidad efectuó tres sorteos resultando favorecidas las siguientes acciones:

Del sorteo número 67 salió favorecida la número 783 perteneciente a don Jorge Delvó, el sorteo 68 a favor de la 894 que resultó ser de la señora Elisa de Ballaredo y el sorteo número 69 fué la 649 del señor don Elías Campos.

Felicitemos a los señores antes citados, que han recogido el fruto de la confianza y del empeño prestados en el sostenimiento de esta sociedad, que en breve sacará de dificultades a gran número de familias que sufren la crisis de viviendas y el precio exorbitante que vienen alcanzando.

Batalla del Jobo

Hoy es el aniversario de la Batalla librada por las fuerzas revolucionarias contra las de la tiranía de los Tinoco, en El Jobo. Por este motivo un grupo de revolucionarios entre los cuales vimos al General don Jorge Volio, a don Ricardo Azofeifa y algunos miembros de la Guardia Roja, estuvieron en la mañana en el Cementerio General a depositar en la tumba de los muertos gloriosos de aquel combate, una hermosa palma de flores, manifestación elocuente de recuerdo y cariño a los compañeros que sucumbieron por la libertad.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fabrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y \$ 12.00 para hombres.
ROBERTH HERMANOS

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE
Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por \$1500.00 en adelante.

ANTONIO VALERIN P.
Ha trasladado su acreditado taller de HOJALATERIA Y FONTANERIA al local contiguo al Teatro Variedades. Especialidad en la construcción de canchales, cubreras, tubos para desagüe, tanques para excusados, y gran cantidad de artículos de uso doméstico, superiores a los de procedencia extranjera. Todo constructor debe visitar este taller antes de comenzar sus edificaciones.

En el Mercado

El sábado en el Mercado hubo gran movimiento, pues violeron carretas cargadas de verduras y cereales, que tuvieron buena venta entre los comerciantes allí establecidos.

Hay sábados que no viene mayor número de productores por causa de mal tiempo.

Hubo buenas cotizaciones de arroz y de frijoles, de una buena cantidad de papas y también de regular porción de dulce.

El movimiento ha sido de bastante interés.

Delicada operación

A la distinguida señorita Alicia de la Torre le fué practicada una delicada operación por el hábil y competente Cirujano Dr. don Roberto Quesada ayudado por los Drs. Barrionuevo y Odio de Granada. El resultado ha sido magífico; la operación se llevó a cabo en el Hospital de San Juan de Dios y no en la clínica de los Drs. "Victory y Pacheco" como equivocadamente informamos en la edición del sábado.

Partido Reformista

La Jefatura y Secretaría del Partido Reformista se ha trasladado 100 varas al norte de la Pulpería de Limón.

El Jefe del Partido recibirá allí todos los días, de la 1 a las 3 de la tarde.

EL TEATRO NACIONAL

Pasó la jornada política y la calma volvió a reinar, si es que faltara en este país de Sanchos y de Moscones, y, ahora mucho más que antes, se podrá aquilatar los daños que los temblores del cuatro de marzo nos dejaron.

Al hacernos lenguas de nuestras joyas de arte, lo primero que traemos, es el Teatro Nacional de quien muchos afirman ser del mundo monumental una obra bastante acabada, con mucha perfección de detalles, admirable armonía en el conjunto; no sabemos si ra-

zón haya en todo eso, pero la Impresión artística que me causa nuestro teatro nos sugiere y como que llena de admiración haciéndonos volar la imaginación hacia aquellas regiones y dichosos moradores que vieron las maravillas griegas romanas y medioevales, aunque para tanto es breve trasunto lo que sirve de motivo para tan deleitosa y sutil asociación de ideas.

Pues bien, el alma se nos apena cuando al recorrer los departamentos del rico edificio, contemplamos los destrozos que hicieron los movimientos tectónicos mencionados arriba, y si nos consolamos en parte, es por que el nuevo administrador, arregle, los desperfectos ocasionados por los temblores últimos. En esto de ciamar por la reparación del Teatro Nacional debe interesarse todos los periodistas y no escatimar líneas y diligencias, quien pueda y deba hacerlas, para que la Secretaría correspondiente active lo que le compete.

RICARDO GOLCHER Q.

Suscribase Ud. a "La Prensa"



Si es

BUENO

es

YOLANDA

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta	3-50
La pasajera: 1 tomo en pasta	3-75
La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta	3-50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica	3-25
Almas femeninas: 1 tomo rústica	1-25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

El Empréstito Municipal

El Ayuntamiento tiene ya contrato el empréstito municipal con el Banco de Costa Rica. Ese empréstito asciende a 332,000 colones, y para responder al pago serán afectados los puestos de venta del mercado de víveres.

Parte de ese impuesto servirá para que el Ayuntamiento pague al gobierno más de 100,000 colones que le debe, por la patente nacional. De ahí se pagarán también algunas deudas del Ayuntamiento anterior.

El resto se destinará al fomento de obras públicas, entre ellas el proyecto de una cañería que aumente el caudal potable para el consumo de la ciudad, obra en que el actual Municipio se muestra muy interesado.

Anúnciese en La Prensa

Cemento :: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

Compañía Comercial de Costa Rica

Oficina: Calle Alfredo Volio No. 18

APARTADO 1048

TELÉFONO 1012

AVISO Departamento de Agricultura

Habiendo resuelto el Departamento de Agricultura suprimir en adelante el servicio de venta al menudeo de semillas de pastos, hortalizas y flores, avisa al público que realizará la existencia a precios de costo.

También tiene semillas de Cow-Peas y otras leguminosas propias para sembrar en los cafetales. Estas se regalarán a los cafetaleros que así lo soliciten y que se obliguen a comunicar los resultados obtenidos, en economía de trabajo y mejoras de cosechas con estas siembras.

El Departamento quedará a la disposición de los agricultores que quieran introducir directamente de los lugares de producción y al precio de costo, cantidades importantes de las semillas que necesiten, como también de máquinas y herramientas agrícolas, abonos, insecticidas, etc.

El Departamento está situado en el local del Ministerio de Fomento (Casa Presidencial).

El Director,
J. E. VAN DER LAAT

El Ferrocarril al Pacífico

De un reportaje dado por don José Cabezas, Administrador del Ferrocarril al Pacífico, a "La Tribuna," y publicado ayer tomamos los siguientes datos:

No ha sido destituido ningún empleado, el que se ha ido lo ha hecho por su voluntad, sin presión ni sugestión de parte del competente señor Administrador.

La deuda del ferrocarril en 1913, año en que el señor Cabezas dejó de pertenecer a la Administración de esa Empresa era de

¢ 2.934, 60 y nada más. En 1923 la deuda del ferrocarril era de

¢ 734.042,01 y las mejoras habidas en estos diez años, tomando en cuenta este enorme aumento de la deuda no compensan los beneficios alcanzados por el ferrocarril pues en el material rodante casi no hay aumento que equivalga; en algunos objetos hay disminución; en las líneas sólo habrá unos tres kilómetros en buen estado; el estado de sociedad en todas las dependencias es deplorable; los empleados están mal remunerados etc. además el señor Cabezas se manifiesta partidario de una junta administrativa compuesta de verdaderos técnicos en la materia.

Mañana se llevará a cabo un viaje de inspección para darse cuenta de como está la línea por la inercia de los directores.

Teatro Completo

Alvarez Quintero J S
A ¢ 3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: El nido: Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañeretas

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagalá: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA Caja de conversión

Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al

400 0/100 sobre dólares

San José, 6 Mayo-1925

En los terrenos Germinal

La Sociedad Cooperativa en asamblea general que celebró el sábado pasado, dispuso ceder a la Municipalidad la faja de terreno necesario para la apertura de calles en Germinal, siempre que la Corporación construya por su cuenta los caños y cordón de acera que requieren dichas avenidas.

Procediendo en esta forma los demás interesados en la apertura de calles, con lo cual adquieren mucho valor las propiedades que tal beneficio consigan, el Municipio no tendrá obstáculo en la ampliación y los resultados serán de positiva utilidad para el ensanche de la población. Pero sucede que al respecto hay infinidad de proposiciones que el Ayuntamiento no puede resolver por falta de dinero, cuando

Calificación de locales y tramos

El señor administrador del Mercado don Enrique Rawson, por disposición municipal en su sesión última, esta verificando la calificación de locales y tramos de aquel establecimiento a fin de conseguir un aumento en los alquileres. Este plan lo tenía en preparación el señor Rawson desde comienzos del año corriente a instancias del regidor Sáurez, siendo aprovechado ahora con algunas otras modificaciones que ha considerado necesarias el citado señor Administrador a fin de conciliar los intereses todos del comercio establecido en aquella dependencia municipal.

La obra del Sr. Rawson ha sido perseverante y altamente beneficiosa al Municipio, el cual necesita ahora de suficientes recursos para proceder sin dilaciones a la reconstrucción del Mercado, que tantos daños sufrió con motivo de los temblores del mes de marzo último.

Busque LA PRENSA

Busque Ud.

LA PRENSA de mañana

le interesa

LIBROS EN VENTA

A. G. 1-2B el tomo empastado

- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- La conciencia criminal, M. Longo
- La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- Antropología criminal, E. Laurent
- Nuevos delictos penales, P. Dorado.
- El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
- Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- El concepto de la existencia, A. Diroff.
- El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro-
- El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- El paro forzoso, M. Thury
- El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Ciccoli, 3 ts.
- Puercia y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- Genesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- El éxodo de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccol
- La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin, B. R. Tucker, H. Zoccoli
- Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- La explotación infantil, L. Ferriani
- El Hilezismo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A. G. 3.80 el tomo

- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Hombre acabado, Giovanni Papini
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Terretos, Luis Pirandello, novelas
- Novelas, Joaquín Dicenta, pasta
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00
- La Atlántida, novela, Pedro Benoit
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- T pices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- Los Maizos, Eca de Queiroz, tres tomos, pasta, \$ 10.50
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorin, pasta
- Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta
- La Revolución Rusa, N. Tasin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmeia, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La raza, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquin, J. H. Rosay, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosay, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figurante, León Frapié
- La dura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- Para desarrollar nuestra memoria, Georges
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La mesa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Prejuicios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltasar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordiciff, Máximo Gorki, pasta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falco San José de Costa Rica. Ventas al contado.

ORLA LIRICA

La Gibadita

Es en verdad muy triste ver a esa gibadita de rostro amarillento como una flor marchita, que pasa por las calles mirando las vitrinas que guardan en sus urnas lujosas muselinas y sedas, y que luego se aleja cabizbaja cual si en su frente hubiera frialdad de mortaja.

Dos lágrimas temblantes se asoman a sus ojos, —el alma atormentada, en ellas va de hinojos— y siente la garganta y el pecho comprimidos porque su madre no le hace los vestidos como a sus hermanitas: de seda y muselina, —de seda que fabrican muy lejos: en la China— ... sus otras hermanitas que van a los paseos, a las soirés y a bailes, y escuchan devaneos en los salones donde se dan constante cita las sociedades, menos... la pobre gibadita!

Es triste contemplarla de noche.

Cuando pasa tocando alegres aires, por frente de su casa la música; y en grupos, haciendo algarabía, —en sus paseos constantes como una letanía— su madre y sus hermanas se van con el gentío mostrando su belleza, luciendo su atavío, la gibadita sola, llorosa y pensativa, estruja entre sus dedos de dulce sensitiva las cuentas del rosario, y pide al Dios del cielo —ingenuidad bendita!— como único consuelo, igual comportamiento para ella y sus hermanas, pues de sufrir con eso, le están naciendo canas...

Ella ha escuchado historias fantásticas y extrañas de idillos y de amores en rústicas cabañas, y oído las congojas de ninfas encantadas que roban a las niñas que están enamoradas; por eso cuando a solas su hermana le confía —su hermana es buena y pura como Isabel de Hungría— aquello de que un joven le regaló una rosa, la gibadita triste y toda temblorosa le dice que se aparte... que su alma está maldita! Es en verdad muy triste ver esa gibadita...

ASDRÚBAL VILLALOBOS

TROZOS SELECTOS

La obra de los buenos quienes tratan como superiores. El flujo por envilecer acredita corazón depravado, alma baja. Si los hombres comunican nobleza a los con tuviéramos roce con los aires

divinos, su contacto nos sirviera de purificación: inteligencia, virtud, crece y más crece en nosotros a medida que vamos cultivando las relaciones celestiales. Nadie se tenga en algo sino en cuanto se juzga capaz de enseñar y mejorar a los que tienen que hacer con él: si pervierte, es inferior a ese a quien corrompe; el desmejoramiento de los que nos oyea y escuchan, los que reciben el peso de nuestras acciones, es pérdida para nosotros, si pícaros y corrompidos tienen algo que perder. ¿Qué galardón es éste de apocar, deprimir a nuestros semejantes? Si nos seduce la fama de ser tenidos por más fuertes, labremos esa pureza y brillante que nace de las buenas, grandes obras: para fama, negra fama también la tienen los ladrones: estos son superiores a quienes roban y matan. La fama de los tiranos, esta es: la de los tiranelos, todavía más ruin. Filósofos, poetas, grandes hombres nos subyugan, nos pueden, y a látigos? preguanto yo. Nos hacen confesar nuestra inferioridad, nos obligan a jurarles admiración con ese torloquete encantado que tan profundas y delicadas sensaciones causa en nosotros; esto es la Inteli

ligencia revestida de sabiduría o empapada en poesía.

JUAN MONTALVO

Ahora o nunca

La vida es movimiento y acción. El primer deber del hombre es ejercitar su brazo y su mente; quien viola ese deber comete una inmoralidad. Los órganos se amodoran y el espíritu se envilece.

La inercia opaca la vida de los holgazanes, tornándoles incapaces de hacer cosa alguna para sí mismos y para los demás.

Cruzarse de brazos es morir de sed junto a las fuentes de la vida. Quien haya atentado así contra su dignidad humana, debe curarse reeducando las funciones de su entendimiento. Para aprender de nuevo a ejecutar lo que se piensa es necesario olvidar la palabra "mañana".

Ahora o nunca. "aMañana" es la mentira piadosa con que se engañan las voluntades moribundas.

JOSÉ INGENIEROS

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se pueda apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Colección Inquietud

A UN COLÓN EL TOMO

Páginas de un descontento, M. Gorki
Evolución y revolución, Eliseo Reclus
La guerra, Octavio Mirbeau
Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin
En Siberia, Wladimiro Korolenko
La coacción moral, Ricardo Mella

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Suscribase Ud a LA PRENSA

Discos Rojos Vocation
CIRLOS DESEARLOS
Calidad Musical llena de Ritmo y Tono verdadero. Clase durable debido al perfeccionamiento en el proceso de su manufactura. Fabricados por THE SEOLIAN Co. New York.
Agente para Costa Rica
Vicente Lines
Teléfono 1027 - San José - Apartado 26

Suscribase Ud a LA PRENSA el diario que circula mas

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAURE

Doble Grande y la pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengereale